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Приказ федерального Приказ федерального 
Минздрава Минздрава 
исполняется исполняется 
с местными с местными 
особенностями. особенностями. 

В Козловке нельзя В Козловке нельзя 
родиться, можно родиться, можно 
только умереть.только умереть.

Газовая служба Газовая служба 
наводит страх на наводит страх на 
пожилых людей.пожилых людей. стр. 8

Ïî äèíàìèêå 
ïîñòóïëåíèé 
ñîáñòâåííûõ 
äîõîäîâ è ïî 
íàëîãó íà ïðèáûëü 
îðãàíèçàöèé 
ðåñïóáëèêà çàíÿëà 
âòîðîå ìåñòî â 
ÏÔÎ, à ïî òåìïó 
ðîñòà ÍÄÔË 
âûøëà íà ïåðâóþ 
ïîçèöèþ. 

Когда кубышка полнаКогда кубышка полна
СОБЫТИЕ

Говорят, нет ничего скучнее, чем составлять или слушать финансовые 
отчеты. Но участники расширенного заседания Коллегии Минфина 
Чувашии, которое состоялось в начале марта нынешнего года, 
категорически не согласны с таким утверждением. Судя по их довольным 
лицам, им доставляет большое удовольствие заниматься такими 
направлениями, как бюджетная и налоговая политика, межбюджетные 
отношения, управление госдолгом, бюджетный учет и отчетность, 
государственный финансовый контроль, совершенствование казначейской 
системы, финансовая грамотность и цифровизация бюджетного процесса 
и другие виды деятельности, от которых зависит финансовое благополучие 
жителей республики. И это можно понять: бюджет Чувашии никогда не 
был таким наполненным, как сегодня. Именно на это обратил внимание и 
председатель Комитета Госдумы России по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, выступивший на Коллегии с приветственной речью.   

Первый вице-премьер 
– министр финансов Чу-
вашии Михаил Ноздряков 
цифры и факты из отчет-
ного доклада подкреплял 
красочными слайдами, 
выведенными на экран.  
По итогам минувше-

го года зафиксирован 
существенный рост ос-
новных параметров, в 
результате консолидиро-
ванный бюджет Чувашии 
впервые превысил 106 
млрд руб. Но простому 
жителю это ни о чем не 
говорит – все познается 
в сравнении. Так вот, по 
динамике поступлений 
собственных доходов и 
по налогу на прибыль 
организаций республи-
ка заняла второе место 
в ПФО, а по темпу роста 
НДФЛ вышла на первую 
позицию. 
Понятно, в основе этих 

цифр – рост экономики, 
увеличение объемов про-

изводства продукции и, 
как следствие, зарпла-
ты. Возьмем, к примеру, 
НДФЛ – налог на доходы 
физических лиц. Тут все 
понятно: если бы не было 
роста зарплаты, не было 
бы и существенного ро-
ста НДФЛ.
Но не только.
Большую роль сыграла 

четко выверенная финан-
сово-бюджетная поли-
тика и прежде всего эф-
фективное исполнение 
и сохранение сбаланси-
рованности республи-
канского и консолиди-
рованного бюджетов. Не 
случайно наша республи-
ка оказалась в числе 25 
регионов с высоким ка-
чеством (I степень) управ-
ления региональными 
финансами. Кстати, по 
итогам 2023 года среди 
субъектов ПФО лишь Чу-
вашия и Татарстан вошли 
в число лучших.

Еще одним слагаемым 
успеха стали обеспече-
ние в республике эконо-
мически обоснованного 
объема государственного 
долга и своевременное 
выполнение всех обяза-
тельств по его обслужи-
ванию. По результатам 
мониторинга, проводи-
мого Минфином России, 
Чувашия пять лет подряд 
подтверждает высокий 
уровень долговой устой-
чивости. Эффективность 
долговой политики так-
же отмечается положи-
тельным заключением 
национального рейтин-
гового агентства «Экс-
перт РА».
Заметно утих плач 

руководителей муници-
палитетов по поводу не-
хватки денег. И немудре-
но, ведь по итогам 2023 
года местные бюджеты 
исполнены с профици-
том в 1 млрд руб. Тому 

в немалой степени спо-
собствовали правильные 
управленческие реше-
ния: переход на одноуров-
невую систему местного 
самоуправления, пере-
дача части полномочий 
с муниципального на ре-
спубликанский уровень, 
внесение изменений в 
методику распределения 
дотаций.
Иногда приходит-

ся слышать брюзжание 
скептиков, дескать, Чува-
шия ходит с протянутой 
рукой. Нет, правитель-
ство региона не просит 
подачки, оно активно 
использует все инстру-
менты финансирования, 
предложенные прави-
тельством РФ. Это и сред-
ства от реструктуризации 
бюджетных кредитов, 
инфраструктурные бюд-
жетные кредиты, концес-

сионные соглашения, ли-
зинг, займы АО ДОМ.РФ, 
средства специального 
казначейского кредита. 
Именно благодаря этому 
в 2020-2026 годах допол-
нительно привлекаются 
средства в объеме 31,0 
млрд руб., в том числе в 
2023 году – 10,2 миллиар-
да. А это новые школы, 
детсады, дома культуры, 
спортивные сооружения, 
современные троллейбу-
сы и автобусы, рост бла-
госостояния жителей. 
Заложен хороший за-

дел для дальнейшего 
роста. Чего стоит хотя 
бы разработанный план 
развития Чебоксарской 
агломерации! В резуль-
тате его реализации в 
Чувашии появится округ, 
охватывающий треть тер-
ритории республики, в 
котором будут воплоще-
ны самые современные 
направления мировой 
урбанистики. Примеча-
тельно, что еще до на-
чала заседания Колле-
гии Михаил Ноздряков 
заявил, что выделение 
денег на этот проект уже 
предусмотрено. Очень 
обнадеживающее за-
явление из уст главного 
хранителя республикан-
ской кубышки!

Алексей Кряжинов
Фото автора 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

Ямочный ремонт, льготная Ямочный ремонт, льготная 
ипотека и ключевая ставкаипотека и ключевая ставка

ДЕПУТАТСКИЕ ВСТРЕЧИ

Очередная парламентская неделя депутата Госдумы России Анатолия 
Аксакова традиционно была насыщенной. Депутат провел встречи с 
коллективами завода «Элара», ООО «Технотрон», Чебоксарской ГЭС, 
«Химпрома», МНТК «Микрохирургия глаза» и филиала банка ВТБ. 
Общение проходило на производственных площадках, носило деловой 
и вместе с тем доверительный характер.

Анатолий Аксаков 
рассказывал о роли 

Владимира Путина в пре-
вращении России в веду-
щую мировую державу. 
Наша страна не только вы-
стояла в условиях санкций, 
но и добилась заметных 
успехов во всех сферах 
экономики и социальной 
жизни. Планы и надежды 
противников на развал 
страны потерпели крах, а 
проведение СВО проде-
монстрировало единение 
народа. 
Говоря о Чувашии, пар-

ламентарий отметил ее 
успехи:

– Раньше наша респу-
блика была в десятке от-
сталых регионов, а теперь 
по многим показателям 
находится в группе лиде-
ров. По итогам 2023 года по 
темпам развития промыш-
ленности Чувашия заняла 
второе место в России, а 
собственные доходы вы-
росли на 25 процентов.

На каждой встрече 
шел разговор о раз-

работке плана развития 
Чебоксарской агломера-
ции, поскольку сотрудники 
всех предприятий подни-
мали вопросы, касающи-
еся развития городской 
инфраструктуры. Работни-
ки «Элары», Чебоксарской 
ГЭС и «Химпрома», будто 
сговорившись, жаловались 
на пробки в часы пик 
на дороге Чебоксары 
– Новочебоксарск. По 
словам директора Че-
боксарской ГЭС Антона 
Дорофеева, сотрудники, 
проживающие в столи-
це республики, из-за 
пробок приезжают до-
мой в 8-9 часов вечера, 
состояние Марпосад-
ского шоссе не выдер-
живает никакой крити-
ки, а ежегодное латание 
ям результатов не прино-
сит.
Эти и другие «узкие ме-

ста» призван расшить план 
развития Чебоксарской 
агломерации – в начале 
апреля он будет представ-
лен на ВДНХ. В частности, 
планируется построить 
новую связывающую два 
города дорогу с выходом 
на трассу в районе заво-
да «Промтрактор». Также 
намечено строительство 
дороги вдоль Волги от Ка-
занской набережной до 
Новочебоксарска. Надо от-

метить, план развития Че-
боксарской агломерации 
является пока уникальным 
проектом, и именно в Чу-
вашии будут на практике 
реализованы последние 
достижения мировой ур-
банистики. Если все наме-
ченные цели окажутся до-

стигнутыми, опыт развития 
Чебоксарской агломера-
ции будет растиражирован 
по всей России.

Есть еще одна про-
блема, связанная с 

развитием региона, – уже 
застарелая. Это поднятие 
уровня Чебоксарского во-
дохранилища до проект-
ной отметки в 68 метров 
(в настоящее время – 63 

метра). Разговоры об этом 
ведутся не один десяток 
лет, но вопрос не решает-
ся, так как против выступа-
ют Республика Марий Эл 
и Нижегородская область. 
Но за эти годы ситуация 
изменилась: экономи-
ка России растет, в строй 
вводятся новые мощности 
и, как сказал Антон До-
рофеев, уже наблюдается 
дефицит электроэнергии. 
«Изучая эту проблему, я 
пришел к выводу: либо де-
лать капитально, то есть до 
конца, либо ничего не де-

лать, – выразил свою 
позицию Анатолий 
Аксаков. – Нет ничего 
хуже, чем остановить-
ся на полпути. У меня 
есть ощущение, что 
уровень Волги все же 
будет поднят до про-
ектной отметки». 

По большому счету, 
встречи, особенно на Че-
боксарской ГЭС и «Хим-
проме», и по форме, и по 
содержанию напомина-
ли производственные со-
вещания. Участие в них 
депутата Госсовета Чу-
вашии Сергея Семенова 
и главы Новочебоксар-
ска Максима Семенова 
позволили некоторые 
вопросы решить на ме-
сте или же включить в 
программу. Это касается 
улучшения медицинско-
го обслуживания, стро-
ительства или ремонта 
детских садов, вывоза и 
переработки ТКО и дру-
гих проблем. Все их Ана-
толий Аксаков взял на за-
метку и заверил химиков, 
что осенью обязательно 
снова встретится с ними 

и отчитается о проделан-
ной работе.

На встрече в МНТК 
«Микрохирургия 

глаза» депутату было зада-
но много вопросов, в том 
числе о льготной ипотеке. 
Анатолий Аксаков заявил, 
что он с самого начала вы-
ступал против массовости 
льготного кредитования, 
но эти доводы, к сожале-
нию, не были услышаны. 
Время подтвердило пра-
воту депутата. Из-за вы-
дачи льготных ипотечных 
кредитов застройщики 

резко взвинтили цены, в 
итоге граждане, желаю-
щие приобрести квартиры, 
оказались в проигрыше. 

– В данном случае полу-
чился эффект храповика, – 
сказал Анатолий Аксаков. 
– Застройщики подняли 
стоимость квадратного ме-
тра жилья, но потом, ког-
да правила выдачи льгот-

ных кредитов ужесточили, 
цены остались на прежнем 
уровне. 
По мнению депутата, 

возможность получить 
льготную ипотеку надо 
оставить только за участ-
никами СВО и многодетны-
ми семьями.

Темы встречи в филиа-
ле банка ВТБ так или 

иначе были связаны с по-
вышением Центробанком 
ключевой ставки. Это при-
вело к тому, что коммер-
ческие банки тоже были 
вынуждены повысить про-
центы по кредитам. На се-
годня ставка составляет 
20%, и некоторые клиенты 
не в состоянии ее обслужи-
вать. Такое положение дел 
чревато снижением инве-
стиционной активности. 
Хотя действие существу-
ющих льготных программ, 
в частности, пятипроцент-
ной промышленной ипоте-
ки, никто не отменял, тем 
не менее субсидирование 
не осуществляется.
Такая же ситуация скла-

дывается и с реализаци-
ей программы поддержки 
сельхозтоваропроизводи-
телей. Сотрудники банка 
озабочены: весенний сев 
на носу, и фермеры нуж-
даются в заемных сред-
ствах для приобретения 
техники, семян, удобре-
ний.
Анатолий Аксаков 

разъяснил позицию Цен-
тробанка, которую все-
цело поддерживает. Он 
убежден, что ЦБ ведет 
четко выверенную денеж-
но-кредитную политику, 
а повышение ключевой 
ставки вызвано стрем-
лением контролировать 
инфляцию. Тем не менее 
парламентарий попросил 
изложить проблему в пись-
менном обращении, чтобы 
решить ее на федеральном 
уровне.

Алексей Кряжинов
Фото автора

Ñîñòîÿíèå 
Ìàðïîñàäñêîãî 
øîññå 
íå âûäåðæèâàåò 
íèêàêîé êðèòèêè, à 
åæåãîäíîå ëàòàíèå 
ÿì ðåçóëüòàòîâ 
íå ïðèíîñèò.

Çàñòðîéùèêè 
ïîäíÿëè ñòîèìîñòü 
êâàäðàòíîãî ìåòðà 
æèëüÿ, à êîãäà 
ïðàâèëà âûäà÷è 
ëüãîòíûõ êðåäèòîâ 
óæåñòî÷èëè, 
öåíû îñòàëèñü íà 
ïðåæíåì óðîâíå. 
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× Ó Â ÀØÈ ßЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Кадры решают все!Кадры решают все!
Это известное выражение Сталина знают, 
пожалуй, все представители старшего поколения. 
Но настали такие времена, когда правительству 
в срочном порядке приходится решать вопрос о 
кадрах, точнее, об их дефиците.

СРОК – ШЕСТЬ ЛЕТ
Проблема стала настоль-

ко острой, что в рамках по-
слания Федеральному со-
бранию президент России 
Владимир Путин объявил о 
запуске нового нацпроекта 
«Кадры». Он призван ком-
плексно решить вопрос и 
синхронизировать действия 
различных федеральных ве-
домств, региональных вла-
стей, бизнеса и нужен для 
выработки эффективных 
решений и мер в соответ-
ствии с сильно изменивши-
мися требованиями рынка 
труда. Естественно, прези-
дент в своем послании лишь 
концептуально изложил 
проблему. Наполнение это-
го важнейшего документа 
целевыми показателями и 
способами их достижения, а 
также поддержка финан-
сами будет зависеть от по-
требностей экономики. На 
реализацию проекта отве-
дено всего шесть лет – до 
2030 года. И он будет ре-
ализован, потому что, как 
говорится, дальше некуда, 
ведь буквально лет десять 
назад ситуация была со-
вершенно иной.

Не секрет, в прежние 
годы головной болью пра-
вительства и региональных 
властей была безработица, 
доходившая до 7-10%. Но уже 
в 2019 году ее уровень сни-
зился в два раза, и эта тен-
денция продолжается. По 
итогам прошлого года уро-
вень безработицы, по офи-
циальным данным, составил 
всего 3,2%. В Чувашии, по 
сведениям Минтруда, чис-
ленность безработных (по 
методологии МОТ) в 2023 
году составила в среднем 
2,4% от рабочей силы, а уро-
вень занятости населения 
по сравнению с 2019 годом 
вырос более чем наполови-
ну. Безработица не только 
сократилась, но, что осо-
бенно важно, ее показатель 
снизился среди молодых 
людей. Если уровень безра-
ботицы молодежи в возрас-
те до 29 лет по РФ составил 7, 
по ПФО – 5,6, то по Чувашии 
всего 2,7%. 

Более того, многие спе-
циалисты считают, что в 
реальности никакой безра-
ботицы нет, а ее показатель 
подсчитан по методике, ко-
торая не отвечает сегодняш-
ним требованиям. 

Почему сложилась такая 
ситуация?

Причин несколько. Еще 
лет двадцать назад аналити-
ки предупреждали, что из-за 
так называемой демографи-
ческой ямы, вызванной сни-
жением рождаемости в 90-х 
годах, в будущем в России 

значительно уменьшится 
численность работающего 
населения, что и случилось.

Во-вторых, экономика 
России в последние годы 
стала развиваться высоки-
ми темпами. Парадоксально, 
но введение санкций только 
ускорило этот процесс, так 
как после ухода западных 
компаний их места заняли 
отечественные товаропро-
изводители и была запуще-
на программа импортозаме-
щения. 

Свою роль сыграла и СВО. 
Многие предприятия, в том 
числе и чувашские, выпуска-
ющие или перешедшие на 
выпуск военной продукции, 
ввели трехсменный режим 
работы. Естественно, потре-
бовались дополнительные 
рабочие руки. Но какие?

В КАКОЙ ЦВЕТ 
КРАСИТЬ 
ВОРОТНИЧКИ?

Согласно справке Мин-
труда Чувашии, в структу-
ре заявленных вакансий на 
2024 год преобладали рабо-
чие профессии, так называе-
мые «синие воротнички» – их 
доля составляет 68,6%. Ор-
ганизациями государствен-
ной формы собственности 
заявлено 23,1% вакансий, му-
ниципальной – на пять про-
центов больше. Как видим, 
потребность в «синих во-
ротничках» почти в три раза 
выше, чем в «белых». Причем 
такая картина наблюдается 
не только в Чувашии, но и в 
целом по России. 

Правительство, конечно, 
контролирует ситуацию, но 
жизнь так меняется, что по-
спевать за ней 
становится все 
трудней. Поэтому 
еще в прошлом 
году на заседа-
нии оперативно-
го штаба глава 
Чувашии Олег Ни-
колаев призвал 
работать на опе-
режение. В част-
ности, для устра-
нения кадрового 
дефицита он счел 
нужным спрог-
нозировать на 
пятилетний пери-
од потребность 
в специалистах 

для экономики республи-
ки с учетом ситуации в раз-
личных отраслях, а также 
развития и внедрения на 
предприятиях современных 
технологий. «Очевидно, че-
рез пять лет и специалисты 
нужны будут другие», – под-
черкнул Олег Николаев.

Частично проблему де-
фицита кадров призван 
решить федеральный про-
ект «Профессионалитет». 
Под него в Чувашии создан 
целый кластер учебных за-
ведений, основу которого 
составляют колледжи. Уже 
есть первые обнадежива-
ющие результаты. В ходе 
визита Олега Николаева и 
депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова в Канаш-
ский транспортно-энергети-
ческий техникум гостям по-
казали учебные мастерские, 
где смонтировано самое со-
временное оборудование, 
приобретенное при помощи 
компании «Транснефть». Из 
стен этого учебного заведе-
ния выходят востребован-
ные специалисты, поэтому 
поступать сюда приезжают 
выпускники со всех концов 
страны.

ГОНКА ЗАРПЛАТ. 
ХОРОШО ЛИ ЭТО?

Если на встречах Анато-
лия Аксакова с жителями 
республики ему буквально 
года три назад жаловались 
в основном на низкую зар-
плату, то на недавних ме-
роприятиях, прошедших на 
предприятиях, сетовали по 
поводу нехватки кадров. И 

не только. Вот что сказал, к 
примеру, директор Чебок-
сарской ГЭС Антон Дорофе-
ев:

– Ко мне недавно по-
дошел связист – специа-
лист высочайшего класса 
и заявил, что увольняет-
ся. «Мне в Нижнем Нов-
городе предложили ра-
боту с зарплатой в два с 
половиной раза выше, 
– сказал он. – Там готовы 
предоставить ребенку 
место в детском садике, 
а нам – жилье». Очень 
обидно, что конкуренты 
перетягивают опытные, 
уже подготовленные кадры, 
но мы ничего поделать не 
можем. 

И такая картина, к сожа-
лению, наблюдается везде. 
Естественно, встает вопрос: 
что делать? Ответ лежит на 
поверхности: платить боль-
ше. По такому пути пошли 
многие предприятия. В IT-
компании «Лайм ТВ», по сло-

вам руководства, зарплата 
не ниже, чем, скажем, в Мо-
скве, а потому кадры не ухо-
дят. Но такую роскошь могут 
позволить не все. Чуваш-
ским товаропроизводите-
лям, несмотря на значитель-
ный рост зарплаты в целом 
по республике в 2023 году, 
все еще трудно конкуриро-
вать с компаниями Москвы, 
Санкт-Петербурга, Нижнего 
Новгорода и Татарстана. 

Анатолий Аксаков пред-
лагает решать проблему не 
только через механизм по-
вышения зарплаты, а ком-
плексно.

– Надо в Чувашии создать 
комфортные условия для 
жизни, – делился он своими 
мыслями на встрече с со-

трудниками Чебоксарского 
филиала ВТБ. – Тогда не из 
республики будут уезжать 
специалисты, а наоборот, 
приезжать к нам. Именно эту 
проблему призван решить 
комплексный план разви-
тия Чебоксарской агломе-
рации, который будет пре-
зентован в апреле на ВДНХ. 
Во-вторых, необходимо по-

высить производительность 
труда, внедрив передовые 
технологии. 

Продолжая разговор, 
парламентарий сообщил 
новость, которая наверняка 
обрадует многих в Чувашии, 
а в России, как минимум, за-
интересует.

– Мой товарищ и коллега 
по депутатской работе, член 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ» Ва-
лерий Гартунг, – продолжил 
Анатолий Геннадьевич, – у 
себя в родном Челябин-
ске наладил производство 
промышленных роботов. 
Спрос – сумасшедший! Я с 
ним поговорил и предло-
жил открыть подобное про-
изводство в Чувашии. Ру-
ководство «Промтрактора» 
согласилось даже предо-
ставить площадку. Есть воз-
можность построить цех и в 
свободной экономической 
зоне. Гартунг согласился. Так 
что вполне вероятно, что в 
Чувашии появится очеред-
ное высокотехнологическое 
производство, что станет хо-
рошим подспорьем в реше-
нии кадровой проблемы. 

Алексей Кряжинов
Фото автора

Ïî èòîãàì 
ïðîøëîãî 
ãîäà óðîâåíü 
áåçðàáîòèöû, 
ïî îôèöèàëüíûì 
äàííûì, ñîñòàâèë 
âñåãî 3,2%.

Àíàòîëèé Àêñàêîâ 
ïðåäëàãàåò ðåøàòü 
ïðîáëåìó óòå÷êè 
êàäðîâ íå òîëüêî 
÷åðåç ìåõàíèçì 
ïîâûøåíèÿ 
çàðïëàòû, 
à êîìïëåêñíî.
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ДЕПУТАТСКИЙ ПРИЕМ

С проблемами, С проблемами, 
просьбами и деловыми просьбами и деловыми 
предложениямипредложениями

СЛОВО ДЕПУТАТУ

Какой ФАП лучше, Какой ФАП лучше, 
стационарный или мобильный? стационарный или мобильный? 

Сын Татьяны Кузьминой, 
посмертно награжденный 
орденом Мужества, до от-
правления на фронт при-
обрел ценные бумаги в 
одном из банков. Родите-
ли несколько месяцев пы-
таются выяснить, какие ак-
тивы он купил и на какую 
сумму, но безрезультатно. 
Муж матери троих де-

тей Валентины Хуснутди-
новой воюет в зоне СВО. 
Семья не смогла вовре-

мя расплатиться с ипо-
течным кредитом, и банк 
обратился с иском в суд, 
который постановил изъ-
ять квартиру в пользу 
истца. Через два месяца 
без предоставления от-
срочки для обратного вы-
купа квартира была пере-
продана за два с лишним 
миллиона рублей, хотя 
стоит раза в три дороже.
Анатолий Аксаков по 

обоим случаям сразу по-

звонил руководителям 
банков и попросил, что-
бы специалисты разо-
брались во всем и с по-
ниманием отнеслись к 
проблемам.

– Есть ситуации, когда 
надо руководствовать-
ся не только интересами 
компании, но и принци-
пами морали, проявляя 
внимание и понимание 
ситуации, в которой по 
разным причинам ока-

зались люди, – проком-
ментировал Анатолий 
Аксаков. – Особенно это 
относится к семьям, чьи 
отцы или сыновья уча-
ствуют в СВО. 
Как всегда, были пред-

приниматели. Мария Ар-
сентьева пожаловалась, 
что кооператив «Русь», 
которым она руководит 
много лет, насильно за-

ставляют закрыться. 
Предпринимателя из Ала-
тыря Татьяну Кедярову че-
рез суд вынуждают сне-
сти свой торговый кисок, 
находящийся на террито-
рии городского рынка.
По многим вопросам 

Анатолий Аксаков уже 
подготовил депутатские 
обращения в соответству-
ющие органы.

В этом документе впервые были 
определены критерии, соглас-
но которым в населенном пункте 
должна быть открыта врачебная 
амбулатория, фельдшерско-аку-
шерский пункт или фельдшерский 
здравпункт. Кроме того, в нем рег-
ламентируется порядок оказания 
первичной медицинской помощи 
с выездом на места. 
Каждый человек, проживающий 

в сельской местности, для оказа-
ния первичной медико-санитар-
ной помощи прикрепляется к кон-
кретному врачу или фельдшеру. 
В селах, где меньше 100 жителей, 
первичную медпомощь оказывает 
выездная служба, чьи возможно-
сти в последние годы заметно по-
высились.
В приказе также уточняются де-

тали медицинского обслуживания 
в сельских населенных пунктах с 
количеством жителей менее 100 
человек, находящихся на значи-
тельном удалении (более 6 км) от 
медицинских организаций или их 

подразделений: для оказания пер-
вой помощи до прибытия меди-
цинских работников при несчаст-
ных случаях, травмах, отравлениях 
и других состояниях и заболевани-
ях, угрожающих жизни и здоровью, 
используется одно из домовых хо-
зяйств (одно на каждый населен-
ный пункт). Такое хозяйство долж-
но быть обеспечено средствами 
связи, связью с территориальным 
центром медицины катастроф, 
иметь доступ к интернету; долж-
но иметь аптечки и комплекты для 
оказания первой помощи, а также 
информировать население. 
Кажется, в изменениях, внесен-

ных в Положение, предусмотрено 
все, однако…

…В с. Березовый Майдан Ала-
тырского округа проживают 85 
человек, удаленность от медицин-
ских организаций – более 6 км. Со-
гласно Положению жителей села 
обслуживает выездная служба, то 
есть мобильный ФАП. Но вот неза-
дача: он приезжает всего два раза 

в неделю и только на два часа, а в 
последнее время график и вовсе 
не соблюдается. Бывали случаи, 
когда мобильный ФАП за всю не-
делю не приезжал ни разу. 
В ФАП-автомобиле больных 

принимает фельдшер, который 
проживает… в селе, хотя должен 
приезжать врач. 
На этом проблемы не заканчи-

ваются. Жители говорят, что в ма-
шине всегда холодно – водитель 
экономит топливо. Поэтому в мо-
розные дни люди, опасаясь за свое 
здоровье, стараются не обращать-
ся к фельдшеру, когда он принима-
ет в мобильном пункте. Да и само 
качество оказания медицинских 
услуг вызывает вопросы. Я не хочу 
ставить под сомнение професси-
онализм местного фельдшера. Но 
даже если бы он был самым ис-
кусным целителем, он мало что 
смог бы сделать в плане оказания 
квалифицированной медпомощи, 
потому что для этого нет условий, 
соответствующих санитарным 
требованиям. Между тем мно-
гим больным бывают необходимы 
ежедневные инъекции, перевяз-
ки, другие процедуры и осмотры. 
Спрашивается, как все это делать, 
если мобильный ФАП приезжа-
ет в село лишь время от времени. 

И о какой профилактике заболева-
ний здесь можно говорить?
Мне могут возразить, дескать, 

стационарные ФАПы, конечно, 
лучше, но где взять деньги, чтобы 
построить их в каждом селе? 
Давайте взглянем на пробле-

му с другой стороны. Наибольшая 
протяженность территории наше-
го округа с севера на юг составля-
ет 73 и с запада на восток – 56 кило-
метров. И в какую сумму обойдется 
объезд этой территории мобиль-
ным ФАПом? Ведь надо платить 
зарплату водителю, тратиться на 
бензин, техобслуживание, ремонт, 
покупку запчастей…
Что такое стационарный ФАП? 

Это, образно говоря, домик фельд-
шера, а для сельских жителей чуть 
ли не единственное место, куда 
они могут обратиться за помо-
щью. И еще один немаловажный 
аргумент в пользу стационарных 
ФАПов: если он есть в селе, оно не 
умрет, наоборот – будет развивать-
ся.

Дмитрий Фунтиков, 
депутат Собрания депутатов 
Алатырского МО от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 

ЗА ПРАВДУ.

В 2019 году министром здравоохранения России Вероникой 
Скворцовой был подписан приказ о внесении изменений в 
Положение об организации оказания первичной медико-
санитарной помощи взрослому населению, в частности в раздел, 
где говорится об организации помощи сельским жителям.

Жители республики, обратившиеся к депутату Госдумы Анатолию Аксакову, 
пришли на прием с острыми вопросами.

Стационарный ФАП в с. Ичиксы. В мобильном пункте, который приезжа-
ет (пусть нечасто) в Березовый Майдан.
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ПО СУТИ ДЕЛА

Прокуратура Прокуратура 
считает, считает, 
что контроля что контроля 
не былоне былоМасштабная модернизация 

коммунальной инфраструктуры 
началась в прошлом году 
в трех городах республики – 
в Шумерле, Козловке и Алатыре. 
О том, как реконструкция сетей 
теплоснабжения проходила 
в Шумерле, мы недавно 
рассказывали. Оказалось, что 
в Козловке работы проводились 
с соблюдением тех же «правил», 
и натерпелись козловчане так же, 
как и шумерлинцы, что логично: 
подрядчики были те же.

ИТОГИ

В январе депутат Госсовета Чувашии Игорь Моляков 
побывал в Шумерле и поинтересовался результатами 
модернизации коммунальных сетей, после чего 
написал запросы в соответствующие инстанции. 
Ответы на них уже пришли: письмо из Минстроя 
уместилось на одной странице, ответ из Шумерлинской 
межрайонной прокуратуры написан на девяти.

ЛЕТА НЕ ХВАТИЛО
С апреля 2023 года Коз-

ловка напоминала зону 
боевых действий, расска-
зали депутату Госсовета 
Чувашии Игорю Моляко-
ву горожане. Везде были 
траншеи и земляные хол-
мы. Понятное дело, что 
такие работы незаметно 
проведены быть не могут, 
но процесс так растянул-
ся по времени, что каза-
лось, ему не будет конца. 
Горожане часто видели, 
как разрытые траншеи 
пустовали без рабочих. 
То нет нужной техники, то 
плиты или трубы вовремя 
не завезли, то нет элек-
трика, и его надо ждать из 
Чебоксар. В ожидании га-
зовых баллонов для свар-
ки рабочие сидели без 
дела, привезли газовые 
баллоны – рабочих нет. 
Видимо, согласовать весь 
процесс заранее подряд-
чики не пробовали – ну 
не судьба. 
В соцсетях кипели 

страсти: траншеи стали 
рыть в конце апреля, по-
том три месяца дурака 
валяли. В теплое время 
года работы почти не ве-
лись, но как только при-
шла осень с дождями 
и слякотью, строители 
влезли в нее по колено и 
стали усердно трудиться. 
Люди боялись, что ото-

пительный сезон может 
не начаться вовремя. 
Правда, худшие ожида-
ния не оправдались, и 
на том спасибо.
Однако работы не за-

вершены. Не проведено 
благоустройство, есть 
детские площадки, где 
выдрали малые формы 
и на место не вернули.

ОДНА ПРОГРАММА 
ПОБЕДИЛА 
ДРУГУЮ
Траншеи с новыми 

трубами, говорят жи-
тели, закапывали на-
спех : подгоняли холо-
да и морозы, вся земля 
не ушла, осталась ле-
жать кучами. И сейчас, 

весной, все, скорее все-
го, просядет.

– С недели на неделю, 
когда будет таять снег, в 
Козловке станет не прой-
ти – все заплывет грязью, 
– говорит Рашид Сулей-
манович Асадуллин, быв-
ший депутат от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ. – Повредили 
много детских площадок, 
обустроенных по про-
грамме «Формирование 
комфортной городской 
среды». Поломали брус-
чатку, тротуары, удали-
ли малые архитектурные 
формы. Часть демонти-
рованных труб увезли в 
пункт приема металлоло-
ма, часть – на территорию 
очистных сооружений.
Прокуратура про-

веряла и пришла к вы-
воду, что в срок сдачи 
объектов – 30 сентября 
2023 года – подрядчики 
не укладываются, но на 
информационном дне 
17 сентября глава Коз-
ловского округа Алек-
сей Людков и руководи-
тель Госжилинспекции 
Чувашии Виктор Кочет-
ков заверяли, что все бу-
дет сделано вовремя – к 
30 сентября. Однако фак-
тически это произошло в 
конце октября.

– Я считаю, что не было 
должного контроля, – по-

лагает Рашид Сулеймано-
вич. – Чиновников на объ-
ектах никто не видел. 

НЕУГОДНЫХ 
НЕ ПУЩАТЬ
Вроде бы ерунда какая-

то – ну, не уложились не-
много, зато дело сделали, 
войдите, граждане, в по-
ложение, в конце концов. 
Да граждане и вошли, 
сильно не роптали, но 
они не понимают, почему 
работы велись не так, как 
положено, а… в общем, как 
велись, так и велись.
Еще жители расска-

зали, что есть негласное 
указание администрации 
не пускать в «высокие со-
брания» представителей 
«неправильных» партий и 
граждан, которые говорят 
о проблемах. Например, 
почетного гражданина 
города Козловки Рашида 
Асадуллина. Едру нужна 
видимость, кажущийся 
внешний лоск, зачем им 
знать о проблемах? Не 
дай бог, их еще и решать 
придется.

Получить понима-
ние, почему все де-
лалось через пень-
колоду, помогут ответы 
на депутатские запро-
сы Игоря Молякова. 

Игорь Моляков,  Рашид Сулейманов и 
старая баня.

Два в одном: Два в одном: 
модернизация модернизация 
и разрушениеи разрушение

ВДОГОНКУ
Помнится, лет пятнадцать назад в Козловке в 

числе главных называли три проблемы – отсут-
ствие бани, роддома и морга.
Здание общественной бани в 2009 году было 

продано нижегородскому ООО «Паритет», и быв-
шая общественная баня стала частной. Теперь 
от нее остались воспоминания и здание. Его соб-
ственник ушел в мир иной, а наследники, види-
мо, не хотят этим заниматься.
Роддома в результате едрореформ тоже не 

стало, так что рожать – в Новочебоксарск или Че-
боксары, пожалуйста. Бывали случаи, что и в до-
роге рожали.
А вот умирать в Козловке можно: морг теперь 

есть. И есть данные о стабильном уменьшении 
населения с 10,4 тыс. человек в 2010 году до 7,8 
тысячи в 2023-м. Конечно, прямой связи здесь нет 
– морг действительно был нужен. Но тенденция 
все-таки печальная.

В конце февраля респу-
бликанский Минстрой любез-
но заверил депутата, что ми-
нистерством совместно с ГУП 
«Чувашгаз» и подрядными 
организациями «приняты ис-
черпывающие меры по обе-
спечению выполнения работ 
в установленные контракта-
ми сроки».

Шумерлинская межрай-
онная прокуратура столь лю-
безной не была и честно на-
писала депутату обо всем, что 
удалось установить.

Выяснилось, что ГУП «Чу-
вашгаз» «надлежащий кон-
троль за ходом и качеством 
выполняемых работ по мо-
дернизации сетей, за соблю-
дением сроков их выпол-
нения не осуществляет, со 
строительным контролем не 
взаимодействует».

«По состоянию на 
30.06.2023 года, по истечении 
9 месяцев с момента начала 
работ процент выполнения 
составляет 47%, в то время 
как до окончания срока работ 
остается менее 3 месяцев».

По ряду многоквартирных 
домов подключение «сетей 
теплоснабжения и горячего 
водоснабжения осуществля-
ется не до фактически уста-
новленных общедомовых 
приборов учета, а в ином 
месте согласно проекту. Фак-
тическое нахождение при-
боров ОДПУ не совпадает с 
проектной документацией». 
Оказалось, что подключение 
к ОДПУ не заложено в смете 
и в государственном контрак-
те. Пока «инвентаризация на 
предмет выявления анало-
гичных фактов» проводилась 
не по всем домам, а только по 
их части.

«Чувашгазу» при этом жи-
лось спокойно – об имеющих-
ся проблемах заказчик 
узнал только после про-
верки прокуратуры, что 
говорит, по мнению про-
куратуры, об отсутствии 
контроля за ходом вы-
полнения работ.

А ведь маломальский 
контроль все-таки был. 
Минстрой проводил вы-
ездные совещания. По-
лучается, представители 
министерства ничего не 
замечали? Участвовав-
ший в них Игорь Моля-
ков уже тогда говорил 
о наличии проблем. Но 
его не слышали?

Между тем «Чувашгаз», го-
ворится в ответе, ежемесячно 
информировал межрайон-
ную прокуратуру, что «фактов 
ненадлежащего выполнения 
работ, включая нарушение 
сроков их исполнения, не за-
фиксировано». Как теперь 
выяснилось, эти заявления с 
реальной действительностью 
не совпадали.

По выявленным наруше-
ниям Шумерлинской меж-
районной прокуратурой 
7 июля 2023 года через проку-
ратуру республики внесено 
представление в Минстрой. 
Директорам ГУП «Чувашгаз» 
и ООО «Стройкрафт» (один 
из подрядчиков) объявлены 
предостережения.

В отношении ООО «СК Ле-
рон» возбуждено дело об ад-
министративном правонару-
шении.  

Аналогичные предостере-
жения объявлены директо-
рам ООО «Воин» и «СК-Лерон» 
(два других подрядчика), «от-
личившихся» на строитель-
стве газовых автоматизиро-
ванных блочно-модульных 
котельных в Шумерле. Кро-
ме нарушений, связанных со 
сроками, имеются и другие: 
нет подключения электро-
оборудования, не выполне-
ны пусконаладочные работы, 
отсутствует оборудование 
приточной вентиляции, зато 
присутствуют дырки в стене 
здания… И т. д.

Невыполненные работы 
и нарушения оцениваются 
миллионами рублей. Проку-
ратура продолжит проверку, 
как только позволят погодные 
условия.

Скорее всего, подобные 
результаты могут быть и по-
сле проверки в Козловке.

Ïðîêóðàòóðà: 
«ÃÓÏ «×óâàøãàç» 
íàäëåæàùèé êîíòðîëü 
çà õîäîì è êà÷åñòâîì 
âûïîëíÿåìûõ ðàáîò ïî 
ìîäåðíèçàöèè ñåòåé, 
çà ñîáëþäåíèåì 
ñðîêîâ èõ âûïîëíåíèÿ 
íå îñóùåñòâëÿåò, 
ñî ñòðîèòåëüíûì 
êîíòðîëåì 
íå âçàèìîäåéñòâóåò. 
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В первый день весны В первый день весны 
в Шихазанахв Шихазанах

В Мариинском Посаде В Мариинском Посаде 
в честь праздника в честь праздника 
играли в теннисиграли в теннис

Веселые старты в КанашеВеселые старты в Канаше

Центру Центру 
травматологии – травматологии – 
15 лет 15 лет 
В Чувашской 
государственной 
филармонии прошло 
торжественное 
мероприятие, 
посвященное 
15-летию 
Федерального 
центра 
травматологии, 
ортопедии и эндо-
протезирования.

Первого марта 
в РДК села Шихазаны 
Канашского 
МО прошло 
праздничное 
мероприятие, 
посвященное 
двум праздникам 
– Дню защитника 
Отечества и 
Международному 
женскому дню. 

В канун Дня 
защитника Отечества 
председатели местных 
отделений партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Канаше и Канашском 
районе Надежда 
Каргина и Екатерина 
Иванова организовали 
шахматно-шашечный 
турнир среди 
председателей 
ветеранских 
организаций, 
членов партии.  

В Канаше 
в преддверии 
Международного 
женского дня 
в городском парке 
культуры и отдыха 
прошли ежегодные 
веселые старты 
«Весна идет – весне 
дорогу!».

В работе совещания 
приняли участие первый 
заместитель председате-
ля Кабинета Министров 
Чувашии – министр фи-
нансов Михаил Ноздря-
ков, первый заместитель 
руководителя админи-
страции главы республи-
ки – начальник Управле-
ния внутренней политики 
Владимир Степанов, де-

путаты Госсовета Чува-
шии и Новочебоксарско-
го городского Собрания 
депутатов, приглашен-
ные.
После доклада об ито-

гах социально-экономи-
ческого развития города 
за 2023-й и задачах на 
2024 год начались пре-
ния, в ходе которых выска-
зался и депутат Госсовета 
Чувашии от партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Сергей Семенов. 
Он призвал привлечь к 
ответственности руково-
дителей ряда ведомств 
и организаций, в част-
ности управляющих ком-

паний, за иг-
норирование 
требований и 
просьб горо-
жан. Депутат 
также обра-
тил внимание 
на то, что мно-
гие торговые 
предприятия 
федеральных 
сетей не зани-
маются убор-
кой и вывозом 
снега с подве-
домственных 
территорий.

Наводить порядок, Наводить порядок, 
невзирая на лицаневзирая на лица
В Новочебоксарске 
на расширенном 
совещании с активом 
города обсудили 
итоги 2023 года и 
определили задачи 
на 2024-й.

На нем с приветствен-
ной речью выступил де-
путат Госсовета Чувашии 
Сергей Семенов. То, что 
такой крупнейший центр, 
куда приезжают пациенты 
со всех концов России, на-

ходится именно в Чувашии, 
вызывает гордость, сказал 
депутат. Он отметил высо-
чайший профессионализм 
сотрудников лечебного уч-
реждения и поздравил кол-
лектив с 15-летием, побла-
годарил специалистов за их 
самоотверженный труд, по-
желал дальнейших успехов. 

Затем Сергей Семенов 
вручил наиболее отличив-
шимся специалистам бла-
годарственные письма от 
двух комитетов Госдумы 
России – по охране здо-
ровья и по финансовому 
рынку, а также от имени де-
путата Госдумы Анатолия 
Аксакова.

В спортивном праздни-
ке участвовали женщины 
из различных клубных ор-
ганизаций города и чле-
ны партии СПАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. Ор-
ганизовала его депутат 
Канашского городского 
Собрания от партии Мар-
гарита Данилова, ее под-
держали депутат от партии 
Валентина Кириллова и 
председатель местного от-

деления в Канаше Надеж-
да Каргина. 
Состязания между ко-

мандами прошли весело и 
задорно. Как всегда, побе-
дила дружба. Участниц ве-

селых стартов поощрили 
подарками и сувенирами, 
а сеть магазинов «Пятероч-
ка» в честь своего 25-летия 
преподнесла им сладкие 
призы. 

Проводилось оно спе-
циально для детей и 
взрослых с ограничен-
ными возможностями 
здоровья. Организовал 
праздник председатель 
Канашской районной ор-
ганизации Всероссийско-
го общества инвалидов 
Анатолий Семенов, член 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

На праздничном меро-
приятии присутствовали 
руководители и члены 
общественных объедине-
ний, сельчане и горожане, 
детвора. Зрители тепло 
приветствовали юных ар-
тистов Канашского окру-

га – лауреатов премий Чу-
вашии, самодеятельных 
артистов и детей из ЧРОО 
«Мир добра», выступив-
ших с художественными 
номерами, за что ребята 
были поощрены сладки-
ми призами и подарками.

Местное отделение пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ В Мари-
инско-Посадском округе 
провело ежегодный тур-
нир по настольному тенни-
су.

Соревнования прохо-
дили в городском Дворце 
культуры и были посвящены 
Международному женскому 
дню. В них участвовали в ос-
новном женщины среднего 
возраста – партийные акти-
висты и просто желающие. 

Участников турнира 
поприветствовала и по-

здравила с наступающим 
праздником председатель 
местного отделения партии 
Марина Олангина.
Все спортсменки полу-

чили в подарок футболки, 
кепи и пакеты с логотипом 
партии. Такие турниры в 
Мариинском Посаде стали 
традиционными.
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Новочебоксарские 
авиамоделисты – 
серебряные призеры 

Вернулись с медалями Получить компенсацию 
помогла прокуратура
В результате ДТП, случившегося в 
декабре 2022 года на автодороге 
«Шемурша – Чепкас-Никольское – 
Красный Ключ» (Шемуршинский 
округ), местной жительнице был 
причинен материальный ущерб. 

В преддверии 8 Марта сотрудники 
Урмарского отделения 
Госавтоинспекции присоединились 
к Всероссийской акции «Цветы для 
автоледи».

В Нижнекамске прошел чемпионат ПФО по 
вольной борьбе среди мужчин и женщин, 
на котором спортсмены Чувашии успешно 
выступили и поборолись за дальнейшее 
участие в чемпионате страны.

Русско-Алгашинский сельский 
клуб (Шумерлинский округ) 
отметил новоселье. 
Этого события с нетерпением 
ждали все жители села, 
и сейчас они благодарят всех, 
кто помог воплотить 
в жизнь идею ремонта и пришел 
разделить с сельчанами 
радость.

Более полувека Канашский 
краеведческий музей хранит и 
собирает историю родного края. 
С 2007 года он располагается в 
красивом архитектурном здании. 

В городе Пензе завершились Всероссийские 
соревнования по авиамодельному спорту в 
классе пилотажных моделей (F2B) и в классе 
гоночных моделей (F2F). В соревнованиях 
участвовали и учащиеся авиамодельного 
клуба «Чайка» ЦРТДиЮ, которые показали 
замечательные результаты.

Музею – 55 летМузею – 55 лет

УСПЕХ 

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, помещение 2

Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

СУД ДА ДЕЛО

ПРАЗДНИЧНАЯ ДОРОГА

КУЛЬТУРА 

ул. Ильбекова, дом 4
время работы: среда и четверг с 17 часов

Первое место среди 
гонщиков-юношей занял 
экипаж Вале-
рия Шипеева 
и Ивана По-
скребышева . 
В классе «Пи-
лотажные мо-
дели» второе 
место доста-
лось Никите 
Бахтерову. В 
общекоманд-
ном зачете 
команда авиа-
модельного 
клуба «Чайка» 
стала сереб-

ряным призером всерос-
сийских соревнований.

Наши спортсмены стали обладателями медалей 
разных достоинств. Золотые трофеи в своих весовых 
категориях завоевали Еремей Сергеев, Арсений Сер-
геев, Ольга Рехметуллова, Наталья Прокопьева, На-
дежда Яндушкина.
Серебряные награды у двух участников – Егора 

Смирнова и Алены Тимофеевой, «бронза» – у Ники-
ты Григорьева, Арины Игониной, Ирины Васильевой, 
Елены Петровой и Элины Ажибаевой.
В соревнованиях приняли участие 143 спортсмена 

из 10 регионов Поволжья, сборную Чувашии предста-
вили 15 сильнейших борцов.

Одно из основных направлений дея-
тельности музея – сбор экспонатов и по-
полнение этнографических коллекций. 
Благодаря неравнодушным жителям 
города в фонд музея ежегодно поступа-
ют экспонаты, раскрывающие историю 
и культуру родного края, знакомящие с 
памятниками истории и традициями.
В настоящее время музей не толь-

ко хранитель элементов национальной 
культуры, но и центр притяжения мест-
ных художников, ремесленников и ма-
стеров прикладного искусства. Жители 
и гости города могут стать участниками 
действующего клуба «Музейные по-
сиделки», посетить персональные вы-

ставки мастеров народных промыслов, 
попробовать силы в мастерской при-
кладного творчества и приобрести су-
вениры, изготовленные руками канаш-
ских ремесленников.
Ежегодно музей посещает более 

7000 человек.

По окончании торжественной цере-
монии открытия состоялся концерт с 
участием творческих коллективов, ра-
ботников культуры и самодеятельных 
артистов Шумерлинского муниципаль-
ного округа.

Теперь у клуба начался новый этап 
творческой жизни, еще более интерес-
ный и яркий.

Экипаж ДПС, несший службу по надзо-
ру за дорожным движением, поздравлял 
женщин, желал им весеннего настрое-
ния, здоровья и, конечно же, соблюдения 
Правил дорожного движения.

Одной из причин ДТП стало ненад-
лежащее содержание участка дороги. 
Прокуратура района помогла заявителю 
подготовить исковое заявление в суд о 
взыскании материального ущерба с от-
ветственного за состояние дороги пред-
принимателя. Суд взыскал с ответчика 
более 105 тыс. руб.

Но пострадавшей пришлось обра-
щаться на прием уже к прокурору ре-
спублики, поскольку денежную компен-
сацию ей долго не выплачивали.
Прокурорская проверка показала, что 

судебные приставы-исполнители ОСП по 
Батыревскому и Шемуршинскому рай-
онам не в полном объеме принимали 
меры по исполнению решения суда.
Прокуратурой в адрес руководителя 

УФССП России по Чувашии было вне-
сено представление с требованием об 
устранении нарушений и привлечении 
виновных к ответственности. В итоге 
должник выплатил всю сумму матери-
ального ущерба.

Вторая жизнь сельского клубаВторая жизнь сельского клуба

Приемная депутатов 
Госсовета Чувашии

Цветы для автоледиЦветы для автоледи
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Засеянные поля – это радостьЗасеянные поля – это радость

Куда деваться?Куда деваться? Беда с протезамиБеда с протезами

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, офис 306, 3 этаж
Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 ежедневно, 
кроме субботы и воскресенья

Приходите с вопросами, проблемами, предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, офис 306, 3 этаж
На прием можно записаться по тел. (8352) 29-27-27; 

8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ

Общественная приемная депутата 
Государственной думы Российской Федерации 

АКСАКОВА АНАТОЛИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ в Чувашии

уроженка села Янгиль-
дино Ишлейского рай-
она Чувашской АССР. В 

этом селе у меня родитель-
ский дом, участок, и я каж-
дое лето часто бываю там.

С осени 2019-го по сен-
тябрь 2022 года, проезжая 
мимо земель бывшего совхо-
за ФГУП «Учебно-опытное 
хозяйство «Приволжское» 
(у д. Курмыши), я наблюда-
ла такую картину: на полях 
деревень Тимер-Сирма, Ме-
меши, Мижеры, села Янгиль-
дино Чебоксарского округа 
все заросло сорняками, бу-
рьяном. В течение этих трех 
лет обширные поля вокруг 

четырех деревень осенью 
оставались невспаханными, 
весной не были засеяны. 
Было очень обидно, больно.

В середине июля 2022 
года я рассказала об этом 
депутату Госсовета Чувашии 
Игорю Юрьевичу Молякову. 
Игорь Юрьевич предложил 
обратиться к председателю 
местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Чебоксарском 
округе Луизе Васильевне 
Шогулиной.

Третьего августа 2022 
года мы с Луизой Васильев-
ной объездили 10 полей 
около этих четырех дере-

вень. Она сфотографирова-
ла поля. В некоторых местах 
бурьян вымахал высотой два 
метра.

…И вспомнила я, как с 10 
лет вместе с другими деть-
ми и женщинами на школь-
ных каникулах мы убирали 
сорняки, где посеяны рожь, 
пшеница, овес, ячмень, по-
сажен картофель, косили в 
оврагах траву, потом ее, уже 
высохшую, грузили в маши-
ны. Когда мне было 15 лет, мы 
на зерновом току таскали 
в льняных мешках по 55-60 
кг пшеницу, рожь, горох, за-
гружали в машины, которые 
отвозили все на склад для 

хранения. Иногда на току 
просили работать 24 часа в 
сутки. Сельский труд очень 
тяжелый, но мы, школьники, 
работали с радостью нарав-
не со взрослыми…

И все-таки мы с Луизой 
Васильевной своего доби-
лись – осенью 2022 года все 
поля вокруг этих четырех 
деревень были вспаханы, а 
весной 2023 года засеяны. 
В августе-сентябре комбай-
неры собрали большой уро-
жай пшеницы.

Каждый раз, когда я про-
езжаю там, у меня текут 
слезы – от волнения и от ра-
дости. Думаю, если не рабо-

тала бы летом в школьные 
годы на полях, не так тоско-
вала бы по родной земле, ко-
торая всех кормит.

Я очень, очень благодар-
на депутату Игорю Юрье-
вичу Молякову и председа-
телю местного отделения 
партии Луизе Васильевне 
Шогулиной за доброе и чут-
кое отношение и внимание к 
людям, которые просят о по-
мощи, за поддержку во всех 
делах и отстаивание спра-
ведливости.

Галина Федорова, 
ветеран труда, Чебоксары 

орогая редакция!
Ваша газета в 

декабре 2023 года напе-
чатала статью «У мошен-
ников – новая схема».

Мошенников в наше 
время хватает, их, как 
говорят в народе, пруд 
пруди.

По профессии я ме-
ханизатор сельского 
хозяйства, имею звание 
«Ударник коммунисти-
ческого труда», кусок 
хлеба себе я зарабаты-
вал честно, своими ру-
ками. Но и мошенник я 
неплохой, в молодости 
увлекался фокусами, 
около 30 лет развлекал 
зрителей своими спо-
собностями творить 
чудеса, даже снимался 
на республиканском 
телевидении и ни разу 
не был разоблачен, 
так что обмануть меня 
трудно. 

Но вот как быть со 
страшилками, которые 
сыплются на наши го-
ловы уже больше 30 
лет? Назову некоторые 
из них: если не смените 
паспорт, вам не будут 
давать пенсию. При-
шлось сменить, куда 
деваться-то? С властью 
не поспоришь. Если не 
закажете проект на дом, 
в котором живете, вы не 
сможете его продать, 
подарить или передать 
по наследству. Стоит 
этот проект 3000 руб., 
пришлось раскоше-
литься. И т. д. Надо ли 
говорить о «сгоревших» 
сбережениях, которые 
мы в советские времена 
по крохам собирали на 
черный день.

Мне скоро стук-
нет девяносто, я инва-
лид второй группы, но 
власть меня «шкурит» 
до сих пор, как будто у 
меня есть печатный ста-

нок, на котором я штам-
пую деньги. Нет у меня 
станка, есть только пен-
сия, которая позволяет 
кое-как сводить концы с 
концами. 

Чтобы не быть голо-
словным, высылаю вам 
очередную страшилку, 
которую мне прислал 
«Газпром межрегионгаз 
Чебоксары» во время 
рождественских и кре-
щенских морозов: если 
я не заплачу им 715 руб. 
49 коп., они перекроют 
газ. 

Куда деваться-то? 
Предупреждение се-
рьезное, пришлось за-
платить, несмотря на то, 
что никакой задолжен-
ности у меня нет. Кви-
танции об оплате в 2023 
году переписал и высы-
лаю вам.

Очень хотелось бы 
получить на это письмо 
ответ мне или в газету.

Александр 
Тюменев, 

село Кудеиха, 
Порецкий округ

обрый день, редакция газе-
ты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ – Чувашия»!
Я из деревни Шерауты Комсо-

мольского округа. Мне идет 94-й 
год, и обращаюсь я к вам от безыс-
ходности.

Лет 10-12 назад пытались мне по-
ставить зубные протезы в Батыре-
во. Не получилось. Раз пять-шесть 
ездили на примерку, плюс еще 
примеряли у нас в Шераутах, но все 
бесполезно, все равно болит. 

А деньги за все берут.
Так и живу беззубый, и супруга 

в таком же положении. Ей протез 
делали в Чебоксарах. Она до сих 
пор мне не говорит, сколько за-
платила денег.

Сколько старых людей мучают-
ся без зубов и ругают горе-врачей. 
Не умеют у нас делать нормаль-
ные протезы.

Несколько лет назад мой брат 
приезжал сюда из Красноярска. 
Он тоже пенсионер, и ему тоже по-
ставили протезы, но любо-дорого 
смотреть – как свои настоящие 
зубы. Говорил, что поставили бес-
платно, как пенсионеру.

Подскажите, пожалуйста, где 
могут изготовить хороший протез.

С уважением, 
Петр Михайлович Белкин, 

д. Шерауты, 
Комсомольский округ

Редакции тоже хотелось бы получить обо-
снованное разъяснение по этому поводу из 
ООО «Газпром межрегионгаз Чебоксары». 

В письме абоненту и нашему читателю на-
чальник абонентского участка в Шумерле 
С. В. Бартун и старший контролер АП в с. Порец-
кое Т. В. Прохорова не потрудились объяснить, 
откуда взялась задолженность. Но зато поспе-
шили напугать человека преклонного возраста, 
что «поставщик газа в одностороннем порядке 
приостановит поставку газа (…) по истечении 20 
дней с момента направления данного уведом-
ления». Если же абонент откажется впустить в 
свой дом «представителей поставщика» «для 
приостановления поставки газа», то обделен-
ный абонентом на 715,49 руб. межрегионгаз 
пойдет за поддержкой в суд, который обеспечит 
принудительный доступ в жилье абонента, а на 
последнего еще и будут возложены судебные 
расходы в размере 6000 руб.

Напомним агрессивно-исполнительным га-
зовым сотрудникам, что первое предупрежде-
ние высылается абоненту за 40 дней, а не за 
двадцать. Поскольку на письме не стоит штамп 
«повторное», следовательно, первого преду-
преждения не было. Но это так – бюрократиче-
ские нюансы. Да и сумма задолженности, как и 
ее срок для отключения и судебного вмешатель-
ства, явно маловаты, хотя сейчас разрешается 
отключать, невзирая ни на что. 

Но теперь дело уже не в этом, поскольку че-
ловек заплатил сумму, которая обозначена как 
задолженность. Только он понятия не имеет, за 
какой период она образовалась, потому что ре-
гулярно вносил плату за газ.

Поэтому мы просим ООО «Газпром межре-
гионгаз Чебоксары» объяснить связанную с 
задолженностью ситуацию.

Уважаемый Петр Михайлович! 
К сожалению, мы не можем сказать, где делают лучшие зубные 

протезы. Во-первых, это будет реклама, во-вторых, выяснить, где луч-
ше, практически невозможно, ведь в одной и той же клинике кому-то 
сделают безупречно, а кому-то отвратительно. Но вы правы, очень 
многие пожилые люди испытывают огромные трудности с решением 
этой проблемы.
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